
 В предыдущем номере газе-
ты «Коломяжские вести» (январь, 
2018) в статье «Староновогодняя 
беговелогонка» допущена неточ-
ность. Трехлетний Артем Микеничев 
занял ПЕРВОЕ МЕСТО в соревнова‑
ниях по беговелам в своей группе.

 8 февраля жители МО Коломя‑
ги посетили спектакль «Последняя 
любовь Наполеона».

 13 февраля в библиотеке № 7 состоя‑
лось мероприятие, посвященное Масле‑
нице – «Как на масленичной неделе…»

 15 февраля состоялась экскурсия для 
жителей МО Коломяги по программе 
«Золотой возраст» в Особняк Половцова.

 16 февраля состоялось поздравле‑
ние ветеранов, отметивших свои 85‑и 
90‑летия. Поздравил Путева Е.В и Петру‑
шевскую Н. Н. депутат Муниципального 
Совета Александр Алексеевич Редько.

 18 февраля для юных петербуржцев 
состоялась экскурсия в Военно‑мор‑
ской музей.

 С 1 февраля 2018 года, в целях 
обеспечения транспортного обслужи‑
вания жителей нового жилого квартала 
на Суздальском шоссе, продлевается 
трасса автобусного маршрута № 180. 
Автобусы № 180 будут следовать от конеч‑
ной остановки «Улица Жени Егоровой» 
по улице Прокофьева, улице Симонова, 
проспекту Просвещения (метро «Про‑
спект Просвещения»), улице Хошимина, 
улице Композиторов, Суздальскому про‑
спекту (обратно по Выборгскому шоссе, 
улице Хошимина), Суздальскому шоссе, 
дороге в Каменку, Парашютной улице 
и далее по действующей трассе до конеч‑
ной остановки «Камышовая улица».
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ДВАДЦАТИЛЕТИЕ МСУ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

23 февраля – День защитника Отечества
Поздравление Председателя Законодательного Собрания  

Санкт-Петербурга, Секретаря Санкт-Петербургского регионального 
отделения партии «Единая Россия» Вячеслава Макарова  

с Днем защитника Отечества
Дорогие петербуржцы!

От всей души поздравляю вас с Днем защитника Отечества!
23 февраля - один из самых значимых праздников для всех россиян. 

В этот день мы чествуем всех, кто посвятил себя служению 
Отчизне, кто с оружием в руках защищает рубежи нашей Родины, 

сражается с международным терроризмом за ее пределами!
Россия свято хранит и будет хранить память воинах всех 

поколений, погибших, защищая Отечество.
Особые слова благодарности ветеранам, отстоявшим наш 

город и страну в годы Великой Отечественной войны. Благодаря 
их мужеству и героизму мы живем под мирным небом в сильном 

и независимом государстве!
Санкт-Петербург вносит достойный вклад в укрепление 

обороноспособности России, поднятие престижа армии. Петербургские 
предприятия обеспечивают армию и флот самыми современными 

вооружениями. Вузы города готовят высококвалифицированные кадры 
практически для всех видов и родов войск.

Желаю всем защитникам Отечества крепкого здоровья, 
бодрости духа и дальнейших успехов в служении Родине!

Вячеслав Макаров поздравил петербурженок  
с Международным женским днем

Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга, 
Секретарь Санкт-Петербургского регионального отделения 

партии «Единая Россия» Вячеслав Макаров поздравил 
жительниц Северной столицы с Международным женским днем. 

Обращаясь к ним, Вячеслав Макаров, в частности, сказал:

«Дорогие петербурженки! От всего сердца поздравляю вас 
с Международным женским днем! Этот светлый весенний 

праздник символизирует гармонию и мир, любовь и красоту. Все 
эти качества олицетворяете вы, наши добрые, милые женщины.

Представительницы прекрасной половины человечества 
испокон веков являются хранительницами семейных ценностей, 

воспитывают детей и создают домашний уют. Именно вы 
вдохновляете нас на самые достойные дела и мужественные 

поступки. В вас подлинная сила России.

Дорогие наши мамы, сестры, жены, дочери! Каждый день вы 
дарите нам тепло и радость, своей заботой и мудростью 

делаете нас сильнее и лучше.

В этот праздничный день желаю вам и вашим близким крепкого 
здоровья, счастья и семейного благополучия».

В июне 2012 года Президент Рос‑
сии Владимир Путин подписал указ 
об учреждении в стране Дня местного 
самоуправления, который будет отме‑
чаться 21 апреля.

Возможно, выбор дня для празд‑
ника обусловлен тем, что в этот день 
в 1785 году императрица Екатерина 
Великая подписала «Грамоту на права 
и выгоды городам Российской империи», 
восстанавливающую органы сословного 
городского самоуправления.

Но в той или иной мере самоу‑
правление в России существовало 
на всем протяжении ее истории. При 
этом немаловажным обстоятельст‑
вом является то, что, как и в настоя‑
щее время, государство сознательно 
шло на возрождение самоуправления 
в периоды кризиса государственной 
власти, принуждаемое неизбежной 
необходимостью проведения реформ.

Вся история местного самоуправ‑
ления в России может быть разделена 
на два больших периода2:

Первый охватывает время станов‑
ления и развития общинного строя 
у славян, объединение производст‑
венных общин в союзы общин и город‑
ские поселения, разделение власти 
на центральную и местную.

Второй период связан с образова‑
нием и развитием государства и при‑
нятием христианства на Руси.

Вариант периодизации истории 
местного самоуправления в России:

1. Местное     самоуправление 
Древней Руси: в это время имели 
место догосударственные формы 
развития самоуправления, то есть 
речь идет о зарождении общинного 
местного самоуправления.

2. Местное     самоуправление 
в 988–1785 годах: период начинает‑
ся с принятия христианства на Руси 
и продолжается до конца XVIII в. В это 
время местное самоуправление в Рос‑
сии существовало в форме производ‑
ственных и территориальных общин. 

Люди, объединившиеся в общины 
на основе трудовой деятельности, соб‑
ственности и несения повинностей, 
принимали непосредственное участие 
в управлении общественными дела‑
ми. Ремесленные цехи, купеческие 
гильдии, товарищества, другие корпо‑
ративные единицы, характеризуются 
сословным, производственным, тер‑
риториальным единством, выступают 
в качестве первичных ячеек, являют‑
ся самой органичной и естественной 
основой местного самоуправления.

3. Местное     самоуправление 
в 1785–1917 гг.: данный период охваты‑
вает местное самоуправление городов, 
крестьянское и земское самоуправле‑
ние, развившиеся в период становления 
в России капитализма. Самым боль‑
шим его недостатком было сохранение 
сословного принципа формирования.

4. Местное     государственное 
управление в 1917–1990 гг.: охваты‑
вает советский период государствен‑
ного развития России.

5. Местное самоуправление сов-
ременной пореформенной России 
в период с 1990 по 1995 гг.: с при‑
нятием в 1993 году новой Конституции 
РФ, закрепившей право населения 
на осуществление местного самоу‑
правления, в стране начался реальный 
процесс его реформирования.

В 1991–1992 гг. были приняты 
российские законы, регулирующие 
деятельность органов государст‑
венной власти и МСУ, в том числе 
в Санкт‑Петербурге (закон о МСУ, 
закон о краевом, областном Совете 
и краевой, областной администрации, 
закон о малых советах). В соответ‑
ствии с этими законами до декабря 
1993 г. в Санкт‑Петербурге действо‑
вал городской совет и мэрия – органы 
государственной власти, 19 районных 
советов и 19 районных администраций, 
3 городских (Зеленогорск, Павловск, 
Ломоносов) Совета и 3 городских 
администрации, 5 поселковых советов 

и администраций. Петербургский гор‑
совет и мэрия Санкт‑Петербурга, поми‑
мо функций органов государственной 
власти, обладали правами и несли обя‑
занности органов МСУ на территории 
Санкт‑Петербурга как целого.

На территории города имелось 
172 микрорайона, в которых действо‑
вали более 120 комитетов обществен‑
ного самоуправления (КОС).

Таким образом, местному самоу‑
правлению в Санкт‑Петербурге и в Рос‑
сии значительно больше, чем 20 лет – 
местные советы вполне себе успешно 
работали до президентских указов октя‑
бря 1993 г., ликвидировавших МСУ.

Возрождены в Санкт‑Петербур‑
ге они были в новой форме в 1997–
1998 гг., отсутствовав всего 5 лет, 
в конце «святых девяностых».

Характерной чертой этого периода 
было активное внедрение различных 
организаций, всячески нам помогаю‑
щих построить истинно демократиче‑
ское общество (Национальный фонд 
в поддержку демократии, США; демо‑
кратическая программа ТАСИС Евро‑
пейского союза, институт «Открытое 
общество» Сороса и многие другие).

В 90‑е очень модным было рассу‑
ждать про «молодое российское госу‑
дарство, нарождающуюся демокра‑
тию…», которые обязательно должны 
равняться на передовой европейский 
опыт, навязывать западные схемы мест‑
ного самоуправления и преклонение 

Написать заметку про местное самоуправление (МСУ) меня побудила 
не только и не столько обсуждаемое в феврале 2018 года двадцатилетие 
МСУ в Санкт-Петербурге. Не считаю уместным как-либо эту дату отмечать, 
как в связи с малой значимостью для большинства населения, так и неко-
торой надуманностью датировки. Но два момента по поводу хотелось бы 
отметить – что российскому общинному (местному) самоуправлению 
не 20 лет и не 200 (как хотелось бы «западопоклонникам»), а гораздо боль-
ше – как минимум около 500, если за точку отсчета брать Уставную зем-
скую грамоту 1551 г. Ивана IV Грозного. А русскому самоуправлению – как 
минимум 1000 лет, что признают и непосредственные участники1 создания 
новой структуры МСУ в Санкт-Петербурге.
Также мне хотелось показать насколько мало изменилось отношение госу-
дарства к самоуправлению за прошедшие столетия
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Перед началом концерта с приветственным 
словом и добрыми пожеланиями ветеранам высту‑
пил депутат Муниципального Совета МО Коломяги 
Александр Алексеевич Редько: «Здравствуйте, ува‑
жаемые жители Коломяг! Поздравляю всех с этим 
прекрасным Праздником! Я хочу обратиться прежде 
всего к тем, кто пережил эти страшные 900 дней 
в нашем городе. Вы пережили их благодаря Вашему 
мужеству, но и благодаря тем, кто отдал Вам послед‑
ний кусок хлеба. Вы живы и благодаря тем, кто 
навсегда остался на рубежах нашего города, защи‑

щая Вас от фашистов. Этих людей нет с нами, но мы 
о них сегодня грустим и помним. Я хотел бы, чтобы 
мы минутку помолчали и вспомнили тех, кто спас 
сегодня всех нас и наш героический город. (Мину‑
та молчания)… Они это сделали, потому что у них 
была Любовь, у них была Вера, у них было Мужест‑
во и у них была Совесть. Сегодня качество Вашей 
жизни опять зависит от других людей. И мне очень 
хотелось бы, чтобы у них тоже была Совесть. Чтобы 
у них тоже была Любовь. Чтобы у них было Мужество. 
И чтобы у них была Вера. Тогда все мы могли бы жить 

в такой прекрасной стране за которую и отдавали 
жизнь те, о ком мы сейчас помолчали.

Муниципальный Совет МО Коломяги – это 
не государственная власть, но он делает для Вас 
то, что может… В силу своих, может быть небольших 
полномочий, мы все‑таки честно стараемся изме‑
нить качество Вашей жизни к лучшему. Это и пода‑
рить радость от подобных праздников, и организо‑
вать концерт или экскурсию, и что‑то сделать в быту 
чтобы повысить Ваше благополучие, подарить Вам 
нашу любовь и нашу веру. И дай Вам Бог, чтобы уже 
в ближайшем будущем Ваша жизнь стала зависеть 
от по‑настоящему совестливой, внимательной, 
доброй и мужественной государственной влас‑
ти не только по праздникам, а ежедневно! Еще раз 
с праздником! Будьте здоровы!» 

перед западным опытом демократии. 
Но даже в подробно исследованный 
исторический период около 1000 лет 
более чем достаточно свидетельств 
наличия развитой системы самоуправ‑
ления на Руси, не требующей карди‑
нальных изменений исключительно 
в угоду западным реформаторам.

Для иллюстрации схожих черт 
современного МСУ и периода 1785–
1917 гг. отметим наиболее характер‑
ные функции городского самоуправ‑
ления, определенные Жалованной 
грамотой Екатерины II.

Органом самоуправления было 
городское собрание всех «городских 
обывателей». Обществу дозволялось 
составлять казну своими доброволь‑
ными складками и использовать ее 
по «общему их согласию».

Однако органы городского самоу‑
правления ограничивались в правах: 
полиция им не подчинялась, податное 
дело было в руках казенных палат, суд 
зависел от администрации. Город‑
ское самоуправление решало лишь 
вопросы благоустройства, развития 
торговли, промыслов, защиты сослов‑
ных прав. Основная часть городских 
расходов приходилась на содержание 
администрации, тюрем, казарм и про‑
чих государственных учреждений. 
Деятельность городских дум находи‑
лась под опекой губернатора и сдер‑
живалась слабой финансовой базой3.

Жалованная грамота дейст‑
вовала, хотя и со значительными 
поправками, до 1846 г., когда было 
принято так называемое Новое поло‑
жение об общественном управле‑
нии Санкт‑Петербурга, которое дало 
городскому обществу право ведать 
своими местными, общественны‑
ми интересами посредством особых 
учреждений и органов, выбранных 
из своего городского общества.

Опасаясь возрастания роли верхов 
городского населения, самодержавная 
власть существенно сузила компетен‑
цию органов городского самоуправле‑
ния по сравнению с петровскими вре‑
менами. Основная задача городских 
дум состояла в «ведении городского 
хозяйства и всего того, что служит 
к пользе и нужде городам»: в вопросах 
благоустройства, продовольственном 
деле, развитии торговли и промы‑
слов, защите сословных прав, надзоре 
за порядками на торгах и базарах.

Финансовая база городского само‑
управления была весьма скудной. Бюд‑
жеты городов складывались из отчи‑
слений процентов от казенной питейной 
продажи, гильдейских сборов, штра‑
фов, мелких налогов (с печей), других 
сборов с населения. Городское само‑
управление, созданное Жалованной 
грамотой, находилось под контролем 
государственных органов. Губернатор 
вместе с казенной палатой контроли‑
ровал расходование городских сумм. 
Каждое дело, «нужное для общей поль‑
зы, для выгоды и украшения городам», 
могло проводиться городскими орга‑
нами лишь с ведома или разрешения 
губернской администрации.

Вот эти пять абзацев, собственно, 
исчерпывающе описывают и совре‑
менную картину МСУ в Санкт‑Петер‑
бурге, только с учетом цивилизацион‑
ных изменений.

За 233 года с момента принятия 
Екатериной II документа, определя‑
ющего рамки деятельности обще‑
ственного самоуправления, огра‑
ничительная сила государственных 
органов ничуть не ослабла. Хотя новая 
Конституция России 1993 г. и консти‑
туционные законы четко определяли 
обособленность МСУ от органов госу‑
дарственной власти.

Если под эффективной систе‑
мой МСУ понимать такую систему, 
в которой вопросы местного значения 
решаются с наименьшими затрата‑
ми времени и ресурсов, при участии 
местного населения и в его интере‑
сах, то, к глубочайшему сожалению, 
придется констатировать, что суще‑
ствующее построение МСУ и систе‑
ма взаимодействие МСУ и государ‑
ственной власти в Санкт‑Петербурге 
не способствует эффективному реше‑
нию вопросов в интересах того самого 
местного населения.

В последние годы наблюдается 
тенденция ужесточения государст‑
венного контроля и регулирования 
деятельности МСУ, причем зачастую 
неоправданного. Более чем доста‑
точно постоянного надзорного контр‑
оля прокуратуры и, в случае право‑
нарушений или преступлений, иных 
органов. Для текущего контроля 
и регулирования населением избира‑
ется муниципальный совет, который 
в состоянии самостоятельно принять 
необходимые нормативные акты. Роль 
депутатов муниципальных советов 
также низведена до беспрецедент‑

но низкого уровня, хотя их потенци‑
ал можно и нужно использовать как 
минимум в работе профильных комис‑
сий органов государственной власти, 
например, в области застройки или 
размещения торговых объектов.

Хорошим примером десятилетие 
назад было участие представителей 
МСУ в работе районной комиссии 
по размещению торговых объектов, 
предоставлению земельных участков.

В настоящее время нормой стали 
случаи, когда муниципалы от жителей 
узнают, что во дворе дома, на газоне 
внезапно построен ларек. Рядом – 
десятки торговых объектов с анало‑
гичными продуктами, но вот кому‑то 
из власти показалось, без учета мнения 
жителей, что жители спят и видят у себя 
во дворе очередной ларек с пивом. 
Или павильон на газоне перед домом 
по Вербной, 17. По разрешительным 
документам (которые муниципалы 
не выдают) – все в порядке, но ощуще‑
ние плевка в лицо не проходит. В случае 
работы муниципалов в составе район‑
ной комиссии по распоряжению объек‑
тами недвижимости такие вопиющие 
случаи были бы исключены.

Более тонкий вопрос – финансо‑
вая база МСУ. В связи с особенностя‑
ми федерального законодательства 
в Санкт‑Петербурге источники дохо‑
дов для муниципалитетов определя‑
ет Правительство Санкт‑Петербурга 
в лице комитета финансов.

Да, проведена огромная рабо‑
та по нормализации и регулиро‑
ванию процесса финансирования, 
муниципальные бюджеты являются 
частью консолидированного бюджета 
Санкт‑Петербурга, любая самодея‑
тельность исключена, что с государст‑
венной  точки зрения правильно. Но есть 
нюансы. Например, бюджет нашего МО 
Коломяги на 2018 год составляет чуть 
более 80 млн. руб. с учетом субсидий 
на исполнение государственных полно‑
мочий. По данным Роскомстата в окру‑
ге проживает примерно 45000 человек 
(кстати, очень сомнительная цифра 
с учетом новостроек последних трех 
лет). Легко посчитать, что приведенная 
сумма на каждого жителя составляет 
1777 руб. в год.

Казалось бы, принцип равенства 
жителей Санкт‑Петербурга подразуме‑
вает, что во всех муниципальных окру‑
гах расходы на жителя должны быть 
примерно одинаковы. Не тут‑то было. 
В некоторых округах Санкт‑Петербурга 

(особенно центральных, и это легко 
проверить) размер бюджета превыша‑
ет 260 млн. руб. при 80000 населения; 
приведенные расходы на 1 жителя при‑
мерно 3250 руб. в год. То есть, почти 
в два раза больше, чем в Коломягах. 
Причем в округах, входящих в исто‑
рическую часть города, бремя благо‑
устройства лежит в большей степени 
на органах государственной власти.

Как и 233 года назад «… финан‑
совая база городского самоуправ‑
ления была весьма скудной». Это как 
раз один из существенных для МСУ 
моментов, где требуется регулирую‑
щая роль государства – выравнивание 
бюджетной обеспеченности муници‑
пальных образований.

Губернатор     Санк т‑Петербурга 
Г. С. Полтавченко на конференции, 
посвященной юбилею местного само‑
управления, отметил, что за два деся‑
тилетия деятельности органы местно‑
го самоуправления Санкт‑Петербурга 
показали высокую эффективность 
в решении вопросов благоустройства, 
в социальной сфере, в обеспечении 
законности и правопорядка, патриоти‑
ческом воспитании молодежи, органи‑
зации досуга жителей муниципальных 
образований. Благодаря инициативам 
«на местах» и их последовательному 
воплощению у нас в городе появилось 
4 тысячи новых детских площадок, 
порядка тысячи спортивных площадок. 
Только в 2017 году в рамках программы 
«Формирование комфортной город‑
ской среды» благоустроено 564 вну‑
триквартальных территорий.

Губернатор заверил, что Прави‑
тельство города будет и дальше уде‑
лять большое внимание развитию 
местного самоуправления. «Слышать 
друг друга, находить способы реше‑
ния насущных проблем – такой, на мой 
взгляд, на современном этапе долж‑
на быть формула отношений местной 
власти и жителей города», – подчерк‑
нул Георгий Полтавченко.

Сергей Эдуардович Борисенко, 
Глава МО Коломяги

29 января 2018 года для ветеранов нашего округа состоялся праздничный концерт, посвященный 74-й годов-
щине полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады. Мероприятие прошло в Выборгском двор-
це культуры. На сцене выступали танцевальные коллективы и музыкальные исполнители, лауреаты междуна-
родных и городских конкурсов. Каждый ветеран получил в подарок коробку конфет и букет цветов

   Окончание. Начало на стр. 1
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Что приятно, в этом году у газеты 
появились новые писатели. Помимо 
старых друзей газеты, на мероприятие 
были приглашены новые авторы. Это 
и студент Владислав Карлов, написав‑
ший статью про фестиваль молодежи, 
и поэты Александра Григорьева, 91‑лет‑
ний ветеран Великой Отечественной 
войны Мария Николаевна Морозова 
и участник группы по скандинавской 
ходьбе Вячеслав Ильич Григорьев.

Елена Юрьевна в своем выступле‑
нии отметила, что особого внимания 
заслуживает рубрика «Газета путеше‑
ствует по свету». Где только не побыва‑
ли коломяжцы в этом году! Благодаря 

нашим путешественникам, издание 
посетило более 30 разных уголков 
мира. Наши читатели брали «Коломяж‑
ские вести» как в города России, в том 
числе на Крайний Север, так и в даль‑
ние страны, такие как Бразилия, Танза‑
ния, Китай и Сейшельские Острова.

«Мы долго думали над тем, как награ‑
дить участников этой рубрики. Сначала 
хотели выбрать самую дальнюю страну, 
потом – выделить самую большую ста‑
тью. Но оптимальным решением стал 
розыгрыш трех призовых мест», – рас‑
сказывает Елена Юрьевна.

Победителей в рубрике «Газета 
путешествует» определили, что назы‑
вается, «в прямом эфире». Для розыг‑
рыша призов был составлен список 
всех путешественников. Каждому был 
присвоен порядковый номер. Для того, 
чтобы определить победителей, нужно 
было вытянуть из мешочка пронуме‑
рованный бочонок. Сделать это Елена 
Юрьевна попросила самого малень‑
кого читателя, присутствовавшего 
на мероприятии. Шестилетняя Алиса 
Доронина помогла редакции выбрать 
трех победителей. Счастливчиками 
стали: Алевтина Маланова (№ 24), 
побывавшая в Березняках, Светлана 
Вахрушева (№ 15), отдыхавшая с вну‑
ками в Турции, Игорь Шарапов (№ 22), 
путешествовавший по Хорватии. Побе‑
дители получат подарки, незаменимые 
в поездках, – спортивную сумку и тер‑
мос. Вне конкурса было решено награ‑

дить Юлию Махорину, которая присла‑
ла в рубрику 7 статей. Ее интересные 
рассказы о городах Сибири заслужи‑
вают особого внимания и уважения.

Елена Юрьевна также призвала 
всех присутствующих участвовать 
в новом творческом конкурсе, посвя‑
щенном году Собаки. Участником 
может стать читатель любого возра‑
ста, написавший стихотворение или 
интересную статью про собаку.

Помимо розыгрыша призов нов‑
шеством мероприятия стала презен‑
тация, посвященная газете «Коломяж‑
ские вести». Зрители смогли увидеть 
деятельность редакции на большом 
экране. Надеемся, что в следующем 
году газета порадует своих читателей 
новыми сюрпризами.

Мария Легашова

*** 
Смотрю в окно с шестого этажа 

И вижу: на заснеженной тропинке 
Щенок сидит, от холода дрожа, 

А сверху плавно падают снежинки.

К холодному стеклу прижав свой лоб, 
Я вниз гляжу, каких‑то две минутки. 

Щенок бочком ложится на сугроб 
При звуке проезжающей "маршрутки".

Одев ботинки, к лестнице бегу, 
Забыв про куртку. Надо торопиться. 

Ворона ковыряется в снегу. 
На веточке качается синица.

Быстрее дом стараюсь обойти, 
К себе, в тепло, хочу забрать щеночка. 
Девчушку с мамой встретил на пути, 

И пёсика к груди прижала дочка…

Я слышу мама тихо говорит: 
"Катюша, назовём его "Находкой!" 
У всех троих такой счастливый вид! 

Иду домой расслабленной походкой.

09.02.2018 г.

*** 
Летит за окнами снежок. 

Вода журчит за стенкой, в кране. 
Лежит мой "старенький дружок" 
Со мной, на тёпленьком диване,

Бочком прижался и сопит. 
Слегка подрагивают лапки. 

И у него усталый вид: 
Он сторожил диван и тапки.

Ему уже – двенадцать лет, 
А он росточком с Чебурашку. 

Я подарю ему в обед 
Его любимую "вкусняшку".

09.02.2018 г. 
Анатолий Маланов

Редакция газеты «Коломяжские вести» 
объявляет творческий конкурс 

«Собака – друг человека», 
посвященный Году Собаки.

Мы с нетерпением ждем Ваши 
рассказы и стихотворения про собак. 
Принимаем работы в течение года. 

Лучшие из них будут напечатаны 
в нашей газете. 

ПОБЕДИТЕЛИ ПОЛУЧАТ – ПРИЗЫ! 
Принять участие может каждый 

желающий независимо от возраста.
Вашему вниманию предлагаем 

первую конкурсную работу,  
которую прислал Анатолий Маланов. 

«Социальным кодексом Санкт‑Петербурга» 
(далее – Закон Санкт‑Петербурга) (пункт 3 статьи 66) 
предусмотрено право граждан, родившихся в период 
с 22.06.1928 по 03.09.1945, получающих ежемесячную 
денежную выплату (далее – ЕДВ) по категории «пенси‑
онеры», не относящихся ни к федеральным, ни к реги‑
ональным льготным категориям, на дополнительную 
меру социальной поддержки с 01.01.2015 в виде ЕДВ 
в повышенном размере (в 2018 году размер этой 
выплаты составляет 1856 рублей).

ЕДВ предоставляется гражданам Российской 
Федерации, имеющим место жительства в Санкт‑
Петербурге, и гражданам без определенного 
места жительства (при условии прохождения ими 
учета в порядке, установленном Правительством 

Санкт‑Петербурга от 17.08.2007 № 1010 «Об учете 
граждан Российской Федерации без определенного 
мест жительства»).

При этом Законом Санкт‑Петербурга предостав‑
ление ЕДВ в повышенном размере федеральным 
или региональным льготникам не предусмотрено.

Отказ федеральных или региональных льготни‑
ков от получения установленной им ЕДВ с целью 
получения ЕДВ в повышенном размере Законом 
Санкт‑Петербурга также не предусмотрен.

Регистрация по месту пребывания права на ука‑
занную выше выплату не даёт. Граждане Россий‑
ской Федерации, выехавшие на постоянное место 
жительства за пределы Российской Федерации, 
также права на ЕДВ не имеют.

Право на получение ЕДВ может быть реализова‑
но только в заявительном порядке – путём подачи 
заявления по установленной форме.

Заявление может быть подано через Многофункцио‑
нальные центры предоставления государственных услуг 
(далее – МФЦ). ЕДВ назначается с месяца обращения.

Предварительно советуем обратиться в инфор‑
мационно‑справочную телефонную службу соци‑
альной защиты населения Санкт‑Петербурга 
по телефону 334-41-44,

работает ежедневно, кроме выходных и празд‑
ничных дней, с 8 часов 30 минут до 17 часов 20 минут.

В пятницу с 8 часов 30 минут до 16 часов 00 минут.
Инспектор по телефону проверит имеете ли Вы 

право на указанную выплату, что освободит вас 
от необходимости стоять в очередях.

Проект закона «О детях войны» на сегодняшний 
день так и не принят на федеральном уровне, хотя 
рассматривается законодателями уже несколько лет.

За консультацией по юридическим вопросам 
жители округа могут обратиться 

к заместителю главы местной администрации 
по правовым вопросам Полочанской Л. П. 

в приемные часы, желательно предварительно 
записаться по тел.454–68–70 (доп. 29), также 
можно задать вопрос на официальном сайте 
округа в сети Интернет: www.mokolomyagi.ru.

ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ «ДЕТЯМ ВОЙНЫ»

8 февраля в актовом зале муниципалитета собрались наиболее активные 
читатели газеты «Коломяжские вести». Редакция проводит такое мероприятие 
каждый год. Подарки и грамоты получают те, кто в течение года сотрудничал 
с изданием – присылал статьи, писал стихотворения, помогал распростра-
нять газету по нашему округу. В этот раз поздравили гостей праздника и вру-
чили им подарки Глава МО Коломяги Сергей Эдуардович Борисенко и депутат 
Муниципального Совета, главный редактор газеты Елена Юрьевна Степанова

Закон Санкт-Петербурга от 22.11.2011 № 728-132 «Социаль-
ный кодекс Санкт-Петербурга» не устанавливает понятие «дети 
войны», а предусматривает материальную поддержку в повы-
шенном размере пенсионеров из числа граждан, родившихся 
с 22.06.1928 по 03.09.1945, не имеющих льготных категорий, как 
одной из самых незащищённых в социальном плане групп – пожи-
лых людей, чьё детство совпало с тяжёлым периодом Великой Оте-
чественной войны, вне зависимости от места их рождения и прожи-
вания в указанный период, факта гибели (пропажи без вести) или 
смерти в районах боевых действий в период Великой Отечествен-
ной войны их родителей, независимо от степени тяжести пере-
несённых тягот и лишений военных лет

ОТВЕЧАЕТ ЮРИСТ

НОВЫЕ КОНКУРСЫ И РОЗЫГРЫШИ ПРИЗОВ 
ОТ «КОЛОМЯЖСКИХ ВЕСТЕЙ»
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Николай Григорьевич Родин прислал 
статью про свою поездку в индий-
ский Гоа

Уважаемые коллеги и друзья! Вас 
приветствует команда коломяжцев 
из прекрасного штата Гоа! На снимке 
местные жители очень сильно интере‑
суются свежими новостями из самих 
Коломяг, о которых, возможно, и слы‑
шали, но из первых уст – никогда!

Пляж Бага (штат Гоа) после 
отлива становится широким – 
около 70–80 метров. Прираста‑
ет каждый день (или каждые сут‑
ки) на 40–50 метров, становится 
широким проспектом. Утром при‑
лив забирает все, что отдал вчера. 
Службы спасения ездят на джипах 
вдоль берега и громко пытаются 
уговорить местных выйти из воды: 
как правило, индийцы не умеют пла‑
вать, и при высокой океанской вол‑
не до 3 метров это для них дейст‑
вительно опасно. Впрочем, глубже, 
чем по пояс, они и не заходят. Оче‑
редная волна накрывает всех с голо‑
вой и выносит кубарем на берег под 
смех окружающих.

Собаки в Индии настолько мир‑
ные, что любое движение человека 
не вызывает никакой агрессии, а уж 
если их погладили, то они полдня 

будут спать рядом, зевать, «охра‑
нять» и делать вид, будто знакомы 
с вами тысячу лет. По пляжу прохо‑
дят небольшие стада коров, телят, 
бычков. Последние иногда выясня‑
ют отношения. Происходит это так: 
соперники долго стоят друг напро‑
тив друга, сходятся, упираются 
рогами, очень медленно предпри‑
нимают попытки пободаться. Темпе‑
ратура воздуха на солнце под +50. 
Постояли, медленно приложились 
рогом куда‑нибудь, замерли, разо‑
шлись, и весь «бой».

Коробейники ходят по пляжу 
и предлагают все на свете: воду, фрук‑
ты, массаж, бижутерию, рисунки хной 
на ладонях (очень красиво, в наци‑
ональном стиле и недорого), драго‑
ценные камни (необработанные нель‑
зя вывозить, на такого рода покупки 
необходимо брать чек). Температура 
моря в конце января +27–28, воздуха 
утром +24–26, днем до +37 в тени.

Утром и днем полоса пляжа у моря 
заставлена зонтиками и лежаками, 
у части лежаков стоят тазики с водой. 
Очень удобно, ополоснул ноги, 
и на лежак. Примерно в 17.00 с пля‑
жа все убирают и выносят кресла 
и столы в один ряд лицом к океану – 
наступает, независимо от дня неде‑
ли, самая горячая пора для прибреж‑

ных ресторанчиков. Приходят люди, 
их очень много по нашим меркам. 
На пляжах Бага и Калангут длиной 
5–6 км около 200 000 человек садятся 
в кресла за столы, что‑то едят, что‑то 
пьют и смотрят на Аравийское море, 
очень размеренно и тихо говорят друг 
с другом. Они смотрят на закат, про‑
вожают солнце. Это происходит каж‑
дый день, каждый вечер.

В первые дни пребывания в Гоа, 
особенно на пляже, нас обступали 

буквально толпы местных жителей 
с просьбой сделать с ними селфи. Мы 
соглашались, но не понимали моти‑
вы таких просьб, а их было в день 
по 15–20. Через несколько дней 
была назначена, как обычно, встре‑
ча с представителями турфирмы. 
С самого начала я задал вопрос 
о традиционном радушии индийцев 
по отношению к русским. Действи‑
тельно, в национальной традиции 
принято доброжелательное, привет‑
ливое и спокойное отношение меж‑
ду людьми, это касается и приезжих. 
А что насчет селфи? На самом деле 
это не относится исключительно 
к русским. В зимний период на побе‑
режье океана из глубинки приезжают 
индийцы, которые никогда не видели 
так близко светлокожих. Гид поясни‑
ла, что, согласно местным представ‑
лениям, фото с белым человеком 
приносит удачу. Предприимчивые 
местные жители фотографируются 
с артистами из Мумбаи, Болливуда 
или выдают за таковых нас, посколь‑
ку артистов сотни, если не тысячи, 
и всех в лицо никто не знает.

Фотографии и статью про Черного-
рию прислала Севда Никишина.

Очень интересно побывать в Чер‑
ногории вне туристического сезо‑
на! Уже на подлете к стране можно 
оценить красоту здешних пейзажей 
с высоты птичьего полета.

Средняя температура в Подго‑
рице, столице Черногории, в январе 
составляет около +10 градусов днем, 
но нам очень повезло с погодой – она 
была солнечной и теплой, +12–14. 
Представьте себе, домов с цент‑
ральным отоплением в Черногории 
вообще не существует, дома отапли‑
ваются дровяными печами, от кото‑
рых по вечерам город погружается 
в густой дым с характерным запахом 
горящего дерева, который с непри‑
вычки можно принять за дым пожара 
где‑то неподалеку.

«КОЛОМЯЖСКИЕ ВЕСТИ»  
ПОБЫВАЛИ В ЧЕРНОГОРИИ И В ИНДИИ В ШТАТЕ ГОА

Остров Гоа

Индийские  
коровы

Черногория.  
Храм Рождества Христова –  

Ilija Radjen



КОЛОМЯЖСКИЕ ВЕСТИ № 2 (120), 2018 г. 5
Черногория – небольшая гористая 

страна на побережье Адриатическо‑
го моря, а Подгорица – ее маленькая 
столица, которую можно обойти про‑
гулочным шагом дня за два.

В центре Подгорицы вы встретите 
такую местную достопримечатель‑
ность, как скульптурная композиция, 
изображающая А. С. Пушкина в пол‑
ный рост читающим стихи Наталье 
Гончаровой. Этот памятник был пода‑
рен Подгорице Москвой в 2002 году. 
Черногорцы высоко оценили востор‑
женные отзывы Пушкина об их борьбе 
с Наполеоном.

Неподалеку можно увидеть еще 
один подарок Москвы – памятник 
В. С. Высоцкому, который нам удалось 
посетить в день 80‑летней годовщины 
со дня рождения поэта. На большую 
металлическую раму вокруг скуль‑
птуры поэта нанесены его строки: 
«Мне одного рожденья мало, Расти бы 
мне из двух корней… Жаль, Черного‑
рия не стала Второю родиной моей». 
За свою жизнь Высоцкий побывал 
здесь дважды в середине 70‑х годов.

Так приятно осознавать, что 
у наших народов общие любимые поэ‑
ты. Что удивительно, до сих пор дети 
в средней и старшей школе обяза‑
тельно изучают русский язык наравне 
с английским.

Также невозможно не упомянуть 
такие символы Подгорицы, как совре‑
менный вантовый мост «Миллениум», 
построенный в 2005 году, и величест‑
венный Храм Рождества Христова с его 
роскошным убранством и великолеп‑
ными фресками. Вообще Черногория 
имеет богатую историю. Путешествуя 
по стране, то и дело встречаешь руины 
древних крепостей, старинные церкви, 
полуразрушенные каменные дома, 
которым не одна сотня лет.

В часе езды от Подгорицы по сер‑
пантинным дорогам с захватываю‑
щими видами располагается древ‑
нейший христианский монастырь 
Острог. В это трудно поверить, но еще 
в XVII веке он был высечен в ска‑
ле на высоте более тысячи метров. 
Монастырь носит имя святого Васи‑
лия Острожского – Митрополита Гер‑
цеговины XVII века, к чудотворным 
мощам которого и в наши дни прибы‑
вают сотни и тысячи паломников. Мы 
погрузились в невероятную атмосфе‑
ру духовного спокойствия этого свя‑
того места, где, безусловно, чувству‑
ешь себя ближе к Богу.

Более того, нам удалось посетить 
еще один город Черногории – Котор. 
Для туристов наиболее интересна 
старая часть города, относящаяся 
к XV–XVIII векам, признанная ЮНЕС‑
КО памятником всемирного наследия 
и находящаяся под охраной органи‑
зации. Она представляет собой древ‑
нюю крепость приморского города, 
известную еще со времен римлян, 
с узкими улочками и множеством суве‑
нирных лавок и кафе на первых этажах 
старинных зданий. Что удивительно, 
в некоторых из них до сих пор живут 
семьи с детьми и даже собаками. Нео‑
фициальным символом города явля‑
ются гуляющие сами по себе кошки, 
которых там можно встретить повсю‑
ду. Считается, что местные сувениры 
с кошачьей тематикой обязательно 
принесут удачу обладателю.

Немногочисленные улочки ста‑
рого Котора ведут к подножию горы, 

где начинается подъем к крепости 
св. Иоанна. 1350 неровных истесан‑
ных ступеней ведут на высоту более 
260 метров, преодоление которой 
далось нам нелегко. Зато свер‑
ху открывается потрясающий вид 
на старый город, Бока‑Которский 
залив и горы.

Красота и самобытность Черного‑
рии, безусловно, заслуживают вни‑
мания каждого любителя путешест‑
вий. Эта замечательная страна с ее 
гостеприимным народом и вкусной 
кухней навсегда осталась в наших 
сердцах! И мы хотим однажды обя‑
зательно побывать там снова. Хоте‑
лось бы добавить: путешествуйте 
подальше и почаще!

Стихотворение про Черногорию 
написал Иван Никишин, 

вдохновившись поездкой.

Дремлет седая история
В древних морщинах камней.
Солнечный край Черногория

В синих объятьях морей.

Змеи дорог серпантинами
В горы, виляя, бегут.

Крепости пали руинами
Среди камней серых груд.

Свечи деревьев зеленые
Стрелами впились в зенит.

Горный ручей между склонами
Вниз с громким звоном бежит.

Там с монастырским смирением
Много веков и сейчас

Молится в каменной келье
Старец Василий за нас.

Белых церквей, что над кручами,
Звон колокольный летит.

В высь, где, укрытая тучами,
Тишь горных склонов грустит.

Пусть же Господь тебя милует,
Чтоб сохранились на век

Храмы с духовными силами,
Горных вершин белый снег.

Памятник  
Высоцкому

Севда Никишина  
в Черногории

Памятник А.С.Пушкину  
и Наталье Гончаровой

Жена претендует на равенство с мужем
Поскольку, по‑Вашему, жёны глупы

Мне кажется спор не уместен, не нужен
Мы с Вами безвольны, душою слабы

Вы правы, порою она расширяет
Границы пространства, келейных речей,

Но грубость мужлана как грех проступает
В слезах её скорбных и чистых очей

Жена превращает постройку в жилище
И семечко Ваше в дитё воплотит

Она отношения делает чище,
Любовь охраняет и ночью не спит

От сердца заветное слово дадите
Она Ваши раны поможет лечить,

Потом к ней душою своей прикипите,
Как Пётр с Февронию будете жить

Уильяму Голдингу (1911–1990)  
британскому писателю и поэту 

04.02.2017

Адаменко Юрий Петрович

ПОЭТИЧЕСКАЯ СТРАНИЧКА ПОЗДРАВЛЕНИЕ ЮБИЛЯРОВ

НАШ ЯНВАРСКИЙ ЮБИЛЯР 90 ЛЕТ!
МИХАЙЛЕНКО Нина Георгиевна

Наши 90‑летние юбиляры 
ГРИБАНОВА Ираида Николаевна 

ПУТЕВ Евгений Васильевич 
СОЛОВЬЕВ Валентин Васильевич

Наши 85‑летние юбиляры 
ПЕТРУШЕВСКАЯ  
Нина Николаевна

Наши 80‑летние юбиляры 
БОГДАНОВА Лариса Николаевна 
ВАСИЛЬЕВА Надежда Сергеевна 

ТЕАС Валентина Васильевна 
ШИМАРАЕВА Галина Михайловна

Наш 75‑летний юбиляр 
ГАЦЕНКО Татьяна Павловна

ОТ ВСЕЙ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЕМ НАШИХ
ФЕВРАЛЬСКИХ ЮБИЛЯРОВ!



 КОЛОМЯЖСКИЕ ВЕСТИ № 2 (120), 2018 г.6

Я давно петербурженка, а детство 
прошло в большом селе, далекой глу‑
бинке.

Почему‑то некоторые люди стес‑
няются, что они или их родители жили 
или живут в сельской местности.

Да, в годы моей молодости чув‑
ствовалась большая разница меж‑
ду городом и деревней. В деревнях, 
поселках и селах чувствовался недо‑
статок образованных профессиональ‑
ных кадров: учителями становились 
вчерашние семиклассники, а руково‑
дителями колхозов, совхозов назна‑
чались партийные члены этих же сов‑
хозов, имеющих и того менее знаний, 
но с партбилетом в кармане. Я гор‑
жусь, что детство провела среди тру‑
жеников села. Они научили трудолю‑
бию, бескорыстной дружбе и кормили 
всю страну.

Если сравнить современных детей, 
даже в той же глубинке – это небо 
и земля.

Современные дети почти все 
пресыщены игрушками. Радуют их 
только пока они в магазине. У нас же 
игрушками были осколки битой посу‑
ды, найденные на огороде или кости 
животных. Иногда игрушки сами дети 
выпиливали из дерева. Мальчики мас‑
терили машинки, трактора, а мы кукол 
сами шили из разного тряпья. Неко‑
торые дети собственноручно делали 
лыжи. Санки были редкостью в боль‑
шинстве семей.

Если у кого‑то появлялся пате‑
фон, он становился любимцем всей 
округи. Послушать пластинки собира‑
лись, как на праздник, приодевались, 
наряжались. В селе не было ни радио, 
ни электричества.

Помню как‑то на дворе моей под‑
руги, появилось первое авто. Нет! 
Не лимузин, а полуторка, на которой 
работал ее отец. Но на предприятии, 
где он работал, не было гаража, его 
рабочая «лошадка» стояла во дворе 
его дома. А сколько было радости, гор‑
дости, что в нашем селе и даже у под‑
ружки во дворе стоит это чудо, что у нас 
«свой» автомобиль. Мы его ощупывали, 
гладили и были горды, если нам разре‑
шалось прокатиться на таком быстром 
и остропахнущем «коне».

И как у Некрасова: «… Зато ему 
рано знакомы труды…». Правлением 
колхоза была введена трудовая повин‑
ность с 10 летнего возраста. В Поста‑
новлении говорилось, что каждое лето 
ребенок, достигший этого возраста, 
обязан был заработать столько тру‑
додней (трудовых дней), сколько ему 
лет. Мы трудились ежедневно и пос‑
тоянно, пропалывали грядки с морко‑
вью, свеклой, брюквой и т. п. Наравне 
с нами, во время войны трудились 
и женщины преклонных лет.

Я немало была удивлена, что нашей 
наставнице 70 лет! Разве это воз‑
можно, ей наверное тяжело! Но и нам 
не было легко, раз надо, мы старались.

Я много читала. Каждый день рас‑
сказывала своим соученикам про‑
читанное. На следующий день мои 
сверстники, если их по какой‑то необ‑
ходимости оставляли дома, проси‑
ли родителей разрешить им идти 
на работу. Им хотелось услышать 
продолжение моих рассказов. Так, 
не осознавая, я их вовлекала в работу.

Война спутала все наши планы.
Конный курьер подъезжал к каждо‑

му дому и кричал: «Война, все иди‑
те к сельсовету». Мы, дети, услышав 
это, стремглав примчались в указан‑
ное место. Там уже толпился народ. 
На столбе возле сельсовета была един‑
ственная радиоточка в селе, из репро‑
дуктора был слышен чей‑то голос: 
«Враг внезапно напал на нашу страну».

О! Это, наверно интересно, мы же 
в школе тоже играли в «войнушку». 
Я к тому времени окончила 4 клас‑
са начальной школы. Предводителем 
у мальчиков был Илья Мясников, а у дево‑
чек всегда была я. И наша команда не‑
редко побеждала команду мальчиков.

На крыльце появился какой‑то 
военный и зачитал фамилии почти 
всех мужчин и мальчиков призывного 
возраста, предложил всем через час 
явиться на это же место – они при‑
зывались в срочном порядке в ряды 
Красной Армии. Заголосили женщина, 
их поддержали мы – нам жаль было 
наших мам, что они плачут.

Прослушав все, мы не услышали 
фамилии нашего папы. Мама, забрав 
нас в слезах, направилась домой, объ‑
ясняя по дороге, что это очень серьезная 
война – не игрище – там убивают людей.

Папе было 50, и его забрали через 
месяц после начала войны в трудармию.

Мы сразу повзрослели. Почти 
каждая семья осталась без кормильца. 
Мужчины ушли на фронт. Теперь наша 
помощь стала большой необходимо‑
стью, как для семьи, так и для страны.

Моя мама нас с подругой Катей 
научила жать зерновые серпом. И мы 
с Катей стали передовиками, нас даже 
поощрили каким‑то подарком. Несмо‑
тря на голод (а он не миновал ни одной 
семьи), мы все лето трудились, а когда 
осенью начались занятия в школе, мы 
выходили в поле в выходные.

К весне у многих семей не оста‑
лось из еды даже картофеля. Люди 
ели крапиву, лебеду, кислицу. Дягиль 
давал пышные соцветия, мама из них 
делала очень вкусную яичницу.

Помимо колхозной работы мама 
шила односельчанам одежду. Если 
спрашивали сколько за шитье, она отве‑
чала: «Сколько дадите». Кто‑то приносил 
за сшитое платье пару яичек или кринку 
молока. Мама и за это была благодар‑
на, объясняя, что эта женщина отняла 

от своих детей то, чем расплатилась.
Однажды к нам заглянула односель‑

чанка, попросила раскроить ей коф‑
точку. Мама предложила снять пиджак, 
чтобы снять мерки. Женщина, стесняясь 
и извиняясь, сняла и оказалась обна‑
женной, под пиджаком не было никако‑
го белья. Так жили в войну многие.

Наступили короткие ноябрьские 
каникулы. Прошел слух, что в бывшую 
начальную школу едут дети из блокад‑
ного Ленинграда. Мы гурьбой отправи‑
лись к школе. Дети были исхудавшие, 
с каким‑то потухшим взглядом. Некото‑
рые не могли ходить – их несли взрослые 
на носилках. Этим детям был дан месяч‑
ный карантин – с ними занимались их 
приехавшие учителя и воспитатели.

Каждый класс готовился к встре‑
че с новыми подругами и друзьями. 
В нашем 5 классе было 3 ряда парт. 
Один ряд освободили для детей 
из Ленинграда. В один из дней в наш 
5‑й класс приняли сразу 12 детей. 
На переменах они жались один к дру‑
гому. Мы тоже не спешили к ним, рас‑
сматривая новых соучеников.

На большой переменке ленинград‑
цы вышли из класса (класс для прове‑
тривания освобождали) с большими 
кусками хлеба, намазанным маслом. 
Неслыханно! Надо же хлеб да еще 
с маслом, а у нас и картошка была 
не у каждого. Так мы вообще никогда 
не ели. Семьи были большие и все съе‑
дали с молоком, масло было у очень 

ограниченного количества семей. Мы 
с завистью смотрели на ленинградцев. 
Почему такая несправедливость? Они 
все в новеньких пальто, платьях, а у нас 
заплата на заплате. Кто‑то в отцовских 
сапогах, кто‑то в больших валенках. 
Опять же, как у Некрасова «… в боль‑
ших сапогах, в полушубке овчинном, 
в больших рукавицах, а сам с ноготок».

На втором уроке наша классная 
рассказала нам, что пережили эти 
дети, о бомбежках, умерших прямо 
на улице, о голоде и других испытани‑
ях. И мы не смотрели на этих «упитан‑
ных» детей теми волчатами, какими 
встретили их появление.

Благодаря месячному карантину, 
почти всех детей удалось поставить 
на ноги. Их обеспечили обувью, оде‑
ждой и усиленным питанием, поэтому 
они и выглядели такими «упитанными».

Мы быстро подружились, вместе 
пели песни. Каждый был готов пригла‑
сить их к себе в гости. Но нам казалось, 
они будут смеяться над убогостью наших 
жилищ, где в избе была всего лишь одна 
комната без кухни, без кроватей, хотя 
в каждой избе жила семья их 5–9 человек, 
да и угостить было не чем. Ведь государ‑
ство с каждой семьи ежегодно забирало: 
220 л молока, 100 шт яиц, 2,5 кг шерсти 
овечьей, 45 кг мяса, через год – шкуру 
быка или свиньи. А еще если семья име‑
ла в огороде хотя бы 1 куст ягод – за него 
ежегодно брали налог 1 руб. 20 коп. 
А колхозники не получали ни копейки, где 
им взять эти 1 руб. 20 коп., да надо пла‑
тить земельный налог и т. д.

Однажды я все же решила пригла‑
сить к себе Римму Тихомирову. Я виде‑
ла ее брезгливую гримасу. Она вызва‑
лась помочь почистить картошку. Мама 
ей подала ведро с картошкой и тазик 
с водой. Видимо это ей не понравилось. 
А мне тоже было жаль, т. к. она очищала 
вместе с кожурой много картофеля. Что 
она рассказала, вернувшись в интер‑
нат, я не знаю. Но все‑таки со всеми мы 
подружились. Мы увлекались общими 
играми, а ленинградцы умели танце‑
вать, казалось под любую мелодию. 
Нас не смущали уже их бутерброды. 
От них мы впервые услышали слово 
«бутерброд», «анекдот». Мы многому 
от них научились. Например, Катя Кука‑
ева научила меня делать необычным 

способом «воздушную петлю», а Тоня 
Додонова научила разным рисункам 
вязания. Мы учились у них культуре, 
но и они перенимали кое‑какие наши 
навыки. Видели наше трудолюбие. Мы 
вместе сочиняли стихи. Один маль‑
чик сочинил даже небольшую новеллу, 
и мы показали ее со сцены.

Когда я уехала учиться в техни‑
кум, все ленинградские дети были 
рады за меня и каждый при встрече 
хотел пожать мне руку. А они, окончив 
7‑й класс, переехали в райцентр, т. к. 
десятилетка была только там.

Впоследствии я длительное вре‑
мя переписывалась с Инной Быстро‑
вой – они жили уже в Москве. Меня 
пригласили к себе в гости и я, прожив 
у них полмесяца, предложила опла‑
тить свое проживание, на что полу‑
чила категорическое «Нет!». Но я, 
зная как трудно всем живется после 
войны, все же между цветами спря‑
тала пакетик с деньгами, хотела уйти, 
но мой жест заметил младший брат 
Инны Борис. Я попрощалась и быстро 
пошла к остановке и уже занесла ногу 
в автобус, как услышала свое имя. 
Запыхавшаяся Инна сунула мой паке‑
тик мне в руки и убежала домой.

Если кто‑то узнает о ком речь, про‑
шу искренне поблагодарить семью 
Быстровых за их щедрость, внимание 
и ту доброту, которую их семья мне 
оказала. Мой адрес в редакции. Низ‑
кий вам поклон, добрые люди.

Ленинградские дети нас с Верой 
Чусовитиной всегда выделяли потому, 
что наша речь не была неграмотной. 
Мы много читали. В школе библиоте‑
ки не было, а сельской библиотекой 
руководила вчерашняя школьница. Она 
не имела понятия кому какую книгу 
предложить. Так в 3‑м классе я прочи‑
тала «Жизнь» Мопасана и запомнила 
ужасную фразу: «…и прикоснулось к ней 
волосатое тело…». Я решила никогда 
не выходить замуж, чтоб со мной не слу‑
чилось ничего подобного. Несмотря 
на мои 87 лет я и сейчас много читаю, 
меньше смотрю телевизор.

По профессии хотела быть педаго‑
гом, но знакомая учительница разоча‑
ровала в этой профессии. В те годы для 
нас учителем был Бог. Наши учителя 
бесплатно готовили нас к жизни, орга‑
низовывали разные кружки. В селах 
и сейчас обмениваются друг с другом 
рассадой, излишками овощей и фрук‑
тов, семенами, саженцами и т. д.

Ленинградские дети рассказывали 
о своем прекрасном городе и заочно 
влюбили в него. Я во что бы то ни стало 
захотела жить в этом городе и осуще‑
ствила свою мечту.

Да, на наше поколение выпало мно‑
гое пережить, но душа не очерствела. 
Как начала работать, стала помогать 
родителям. Одну за другой сестер 
перевезла в город. Мне, как и прежде, 
хочется помочь всем униженным, оби‑
женным и обездоленным, но пенсия 
не так велика – ею многое не сделаешь.

Узнав одну брошенную девочку, 
я уговорила ее продолжать учебу. Она 
поступила в техникум и я ежемесячно 
в течение 2‑х лет выделяла ей из сво‑
ей очень скромной зарплаты деньги. 
Учась на 3 курсе, она начала работать. 
Только тогда я прекратила ей помогать.

Нас в семье было 7 детей, мы 
были очень дружной ячейкой общест‑
ва. Помогая родителям, они, в свою 
очередь гордились вниманием сво‑
их детей. Наши дети достойно ведут 
себя, помогая нам, оберегая наш 
покой. Любите друг друга! Не ссорь‑
тесь, не спорьте, прививайте любовь 
друг к другу и спорту.

Таисия Федоровна Первушина, 
ветеран Великой Отечественной войны

ПОТЕРЯННОЕ ДЕТСТВО

Дети войны… это не только дети 
Ленинградской блокады – это дети 
всей страны

Мы сразу повзрослели. Почти каждая семья оста-
лась без кормильца. Мужчины ушли на фронт. 
Теперь наша помощь стала большой необходи-
мостью, как для семьи, так и для страны
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Каждую работу, выпол‑
ненную в формате А3, оцени‑
вало серьезное жюри, состо‑
ящее из профессионалов. 
В его состав вошли руково‑
дитель студии L’ART художник 
Лариса Пахтусова, профес‑
сор СПГХПА им. А. Л. Шти‑
глица скульптор Леонид 
Колибаба, скульптор Сергей 
Тимченко, мозаичист Людми‑
ла Александрова.

«Передо мной стояла 
непростая задача – судить 
о рисунках детей, – рассказал 
Леонид Яковлевич Колиба‑
ба. – На них отражены детские 
знания о жизни, мире, Деде 
Морозе. В работах детей мы 
видим чувство гармонии, 
которое заложено в природе 
человека. В этом конкурсе нет 
первых мест, нет победителей 
и нет побежденных. Все дети 
прекрасны, и их рисунки это 
отображают».

Всего на конкурс было 
прислано 50 работ. По реше‑
нию жюри, 18 участников 
получили подарки от акаде‑
мии творчества L’ART и МО 
Коломяги. При выборе побе‑

дителей жюри обращало 
внимание на аккуратность, 
креативный подход к работе, 
уровень владения выбранной 
техникой. Авторами наиболее 
интересных рисунков, по мне‑
нию жюри, стали: Тимофеева 
Екатерина (4 года), Дедкова 
Ульяна (9 лет), Таранов Глеб 
(6 лет), Шубинская Вероника 
(7 лет), Титова Ксюша (4 года), 
Шклюнова Варя (7 лет), Сар‑
такова‑Коржакова Кристи‑
на (7 лет), Елисеева Евгения 
(мама) и Артемий (4 года), 
Перчик Маша (4 года), Перчик 
Даша (4 года), Иванов Дмит‑
рий (6 лет) с мамой, Иванов 
Михаил (9 лет), Балюк Зоя 
(мама) и Лиза (4 года), Лега‑
шова Ксения (6 лет), Горский 
Георгий (7 лет), Семёнова Аня 
(6 лет), Ушакова Женя (8 лет), 
семья Мельниковых.

Лариса Геннадьевна Пах‑
тусова особенно поблаго‑
дарила авторов семейных 
работ: «Самое лучшее, что 
может быть в жизни ребен‑
ка, это когда родители зани‑
маются с ним совместным 
творчеством».

Дети изобразили Деда 
Мороза в разных местах 
и в разных одеждах. Дедуш‑
ка наряжен не только в тулуп 
и валенки, но и в майку 
с надписью «Снег», а также 
в домашнюю кофточку с синим 
солнцем. Летом он игра‑
ет на электрогитаре и носит 
стриженую бородку. Он ездит 
на санях по небу, живет в холо‑
дильнике, катается на лыжах, 
летает на ракете, кормит сне‑
гирей и отдыхает на пляже, 
держа в руках охапку воздуш‑
ных шаров. Фантазия детей 
действительно безгранична.

Жюри выделило работу 
7‑летнего Георгия Горского. 
«Несмотря на его юный воз‑
раст, это самостоятельная 
и профессиональная работа. 
Он хорошо владеет компози‑
цией, и у него замечательное 
воображение». На рисунке 
мальчика изображен удиви‑
тельный мир. Здесь и оке‑
ан, и зелено‑красные рыбы, 
и огромный кит, и ракета, 
и сам Дед Мороз, гуляющий 
по своим многочисленным 
комнатам.

На награждении участ-
ников присутствовал Глава 
МО Коломяги Сергей Эдуар-
дович Борисенко, который 
поблагодарил организато-
ров конкурса за то внима-
ние, которое они оказывают 
детям, и те силы, которые 
прилагают к тому, чтобы их 
ученики росли одаренными 
и развивали те способности, 
которые у них уже есть.

Лариса Геннадьевна отме‑
тила, что некоторые родители 

могут назвать рисунки детей 
«каракулями». «Но это вовсе 
не каракули! Нужно вниматель‑
но посмотреть на работу ребен‑
ка и понять, что здесь изобра‑
жено нечто ценное и важное. 
То, что он хотел сказать миру. 
В отличие от родителей, мы 
знаем, что часто из авторов так 
называемых “каракулей” выра‑
стает настоящий художник!»

Мария  
Легашова

В этом году большинство номинантов были выд‑
винуты заведующей общего отделения Анной Вениа‑
миновной, старшей медицинской сестрой 4‑го отде‑
ления Татьяной Олеговной и старшей медицинской 
сестрой 2‑го отделения Марией Петровной. Жители 
ДИПИ тоже могут номинировать на конкурс своих 
друзей и соседей. Многие из них просили организа‑
торов наградить медицинский персонал, но, к сожа‑
лению, «Феникс» вручается только проживающим 
в Доме‑интернате. Правда, в этом году «в первый 

и последний раз» сделали исключение. В номинации 
«Идея» премию получила заведующая 2‑го отделения 
Семенова Елена Ивановна. «Она придумала, а я отду‑
ваюсь», – так сказала ведущая про врача, у которого 
возникла идея создания этой церемонии.

В номинации «Я детям сердце отдаю» были отме‑
чены Борисов Владимир Сергеевич и Вишневская 
Наталия Анатольевна. В этот день они оказались 
настолько заняты, что не смогли прийти на мероприя‑
тие. По словам ведущей, молодой человек и девушка, 

инвалиды детства 1 группы, номинировались и рань‑
ше. Лауреаты пишут стихи, проходят дистанционное 
обучение и раньше даже вместе путешествовали. 
Случайно выяснилось, что они оказывают материаль‑
ную помощь детскому дому. Это настолько поразило 
Елену Владимировну, что сомнений в том, кому при‑
судить первую премию, не было.

В номинации «Меценат года» призы получили так‑
же два человека – Арсеньева Надежда Анатольевна 
и Кривоносов Антон Григорьевич. Лауреаты помога‑
ют ведущим праздников с настройкой аппаратуры, 
а также периодически предоставляют свои личные 
микрофоны для проведения разных концертов.

За отказ от курения в номинации «Расставание 
с вредной привычкой» награду получила Егорова Гали‑
на Александровна. За любовь к фотографированию 
неба – Мулин Александр Николаевич. За успешную реа‑
билитацию – Ксенофонтов Виталий Петрович, за отзыв‑
чивость и помощь окружающим – Малашина Елена 
Петровна, за любовь к танцам – «женщина‑фейерверк», 
она же Шихмачёва Октябрина Константиновна.

«Долгожителем интерната» признана Шайда‑
кова Галина Борисовна, которая проживает здесь 
с 27 февраля 1980 года. А «долгожителем» по воз‑
расту стала Артюшина Пелагея Георгиевна, которой 
скоро исполнится 100 лет.

Подарки номинантам приготовили спонсоры, в том 
числе и МО Коломяги. Помогали ДИПИ и частные лица. 
Присутствовавший на вручении наград депутат МО 
Коломяги Игорь Владимирович Колесников поблагода‑
рил Елену Владимировну Казакову и культурного орга‑
низатора Телли Ахмедову за проведенное мероприятие.

ПТИЦА ФЕНИКС ПРИЛЕТЕЛА В ДИПИ В ЧЕТВЕРТЫЙ РАЗ

Новогодние праздники обычно насыщены разными приятными событиями. Для детей это 
время волшебства и чудес, которые неразрывно связаны со сказочными персонажами. 
Весь декабрь дети нашего округа готовились к конкурсу новогоднего рисунка. Ребятам 
было предложено изобразить главного героя Нового года ─ Деда Мороза. В конце января 
в торжественной обстановке академия творчества L’ART наградила грамотами всех участ-
ников конкурса и отметила подарками победителей

18 января в Доме-интернате для престарелых и инвалидов (ДИПИ) № 1 состоялось чествова-
ние постояльцев. «Прошел один год, и волшебная птица Феникс снова посетила наше учре-
ждение», – такими словами открыла мероприятие организатор и ведущая церемонии Елена 
Владимировна Казакова. Четвертый год подряд сотрудники ДИПИ в торжественной обстановке 
вручают премию «Феникс» тем, кто особенно отличился за год

«ВСЕ ДЕТИ ПРЕКРАСНЫ, И ИХ РИСУНКИ ЭТО ОТОБРАЖАЮТ»
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***
4 апреля 1988 года проектируе‑

мую магистраль назвали Шуваловским 
проспектом по историческому району 
Шувалово, в котором он должен был 
начинаться. Сам же район носит имя гра‑
фов Шуваловых, много лет владевших 
окрестными землями. Кстати, Шувалов‑
ский проспект в нашей стране только 
один, больше нигде такого названия нет.

Стоит вспомнить, что в Петербурге 
в конце XVIII века существовал Шува‑
ловский переулок, ныне Малая Садо‑
вая улица. А до 15 декабря 1952 года 
Шуваловской называлась совре‑
менная Чистяковская улица, прохо‑
дящая от Малой Десятинной улицы 
до Ново‑Орловского лесопарка.

Сегодня Шуваловский проспект 
существует только в виде отдельных 
фрагментов. Первый участок новой 
магистрали, от Комендантского про‑
спекта до Планерной улицы, появил‑
ся в 1993 году, а застройка прилега‑
ющих кварталов 71 А и 74 А началась 
чуть раньше, в 1992 году. Первый 
дом был сдан в 1993 году, а основ‑
ное строительство велось в период 
с 1994 по 1999 год.

В 1999 году после завершения работ 
по освещению магистрали по Шува‑
ловскому проспекту стал ходить 
автобус 127 маршрута. А в 2012 году 
начались работы по его расширению 
на участке от Комендантского проспек‑
та до проспекта Авиаконструкторов, 
дорожники построили три полосы дви‑
жения в каждом направлении.

Последним штрихом в строительст‑
ве этого микрорайона стал кирпично‑
монолитный жилой комплекс «Юнто‑
ловская перспектива» в 14–25 этажей 
на углу Планерной улицы и Шува‑
ловского проспекта, возведенный 
компанией «Петровский строитель» 
в 2011 году. Проект комплекса разрабо‑
тан в архитектурной мастерской Каплу‑
нова архитекторами В. З. Каплуновым 
(руководитель проекта), К. К. Хачатуря‑
ном, Н. А. Москаленко и другими.

***
Второй участок Шуваловско‑

го проспекта, от Камышовой улицы 
до Богатырского проспекта, появился 
в 1995 году. Правда, первоначально он 
считался продолжением Камышовой 
улицы. Именно по ней числились дома 
в квартале 53. В конце 1996 года сюда 
стал ходить автобус 172 маршрута.

А на противоположной стороне про‑
спекта, вдоль берега реки Глухарки, 
17 сентября 2001 года заложили Аллею 
журналистов в память о журналистах, 
погибших при исполнении служеб‑
ного долга в мирное время. В начале 
аллеи установили памятный гранит‑
ный камень, специально привезенный 
из Карелии, на котором предполага‑
лось разместить мемориальную доску 
с именами погибших журналистов. 
Но это намерение так и осталось нере‑
ализованным, а камень сейчас украша‑
ют таблички с названиями некоторых 
печатных изданий, принимавших учас‑
тие в закладке аллеи.

Со временем аллея превратилась 
в настоящий дендропарк, в 2005 году, 
к 60‑летию Победы, на ней высадили 
каштаны и плодовые деревья: яблони, 

груши, вишни, абрикосы. Рядом постро‑
или детский городок, а на небольшой 
горке установили скульптуру совы.

25 сентября 2002 года в буфер‑
ной зоне Юнтоловского заказника 
на берегу Глухарки Лахтинского раз‑
лива как своеобразное продолжение 
Аллеи журналистов открыли специ‑
ально оборудованную экологическую 
тропу протяженностью 800 метров, 
получившую название Соловьиная. 
Тогда же на ней появилась 9‑метровая 
орнитологическая вышка, предназ‑
наченная для наблюдения за жизнью 
птиц в Юнтоловском заказнике.

В 2008 году построили участок 
Шуваловского проспекта от Богатыр‑
ского проспекта до Мебельной улицы, 
а еще через год до Мебельной улицы 
продлили 172 автобусный маршрут. 
В прошлом веке в этих местах долгое 
время находилась печально знамени‑
тая Приморская свалка. С 2000 года 
началась рекультивация земель, тер‑
риторию полностью очистили от мусо‑
ра, и началось возведение кварталов 
56 и 59. Особое место среди новостро‑
ек занял высотный жилой комплекс 
«Вита Нова» из трех кирпично‑моно‑
литных домов в 23 и 25 этажей на углу 
Шуваловского проспекта и Мебельной 
улицы, построенный в 2013 году. «Вита 
Нова» является одним из самых замет‑
ных ориентиров при въезде в Петер‑
бург со стороны Сестрорецка. Проект 
комплекса выполнила архитектурная 
мастерская под руководством финско‑
го архитектора Юкки Тикканена.

***
Согласно генеральному плану, 

Шуваловский проспект предполага‑
ется продлить от Мебельной улицы 

до Лахты, затем трасса пойдет по рас‑
ширенной Новой улице, продолжение 
которой (магистраль М 49) в перспек‑
тиве выйдет к Суздальскому шоссе. 
Через безымянную протоку Лахтин‑
ского разлива наведут мост и постро‑
ят развязку Шуваловского проспек‑
та с Приморским шоссе. Эти работы 
предполагается завершить в 2018 году.

В планах на будущее также при‑
сутствует задача соединения южного 
и центрального участков Шуваловского 
проспекта путем постройки недостаю‑
щей части дороги между Камышовой 
и Планерной улицами. Сейчас здесь 
растет болотистый лес. Одно время 
город планировал разместить в этой 
зеленой зоне новый зоопарк, но после 
бурных обсуждений проект отменили.

В 2014 году территорию несосто‑
явшегося зоопарка решили превра‑
тить в экологический парк площа‑
дью в 75 га. Проект предусматривает 
создание лесопарковой зоны с мак‑
симальным сохранением ландшафта 
и парковой зоны, оборудованной всем 
необходимым для отдыха. В 2017 году 
проводился первый подготовитель‑
ный этап работ – расчистка площадки, 
завершить же создание первой очере‑
ди парка обещают к 2021 году.

Шуваловский проспект должен 
пройти по западной границе нового 
эко‑парка. В связи с протестами обще‑
ственности по заказу Дирекции транс‑
портного строительства был разрабо‑
тан новый вариант трассы проспекта, 
которая теперь должна пройти по пра‑
вому берегу реки Глухарки. Окончатель‑

ные сроки строительства этого участка 
Шуваловского проспекта еще не опре‑
делены. Но в ноябре 2019 года планиру‑
ется ввести в строй съезд с Западного 
скоростного диаметра (ЗСД) на Шува‑
ловский проспект. Движение по север‑
ному участку ЗСД от Приморского 
проспекта до трассы «Скандинавия» 
открылось 2 августа 2013 года.

***
В перспективе на пересечении 

Шуваловского и Комендантского 
проспектов должен возникнуть круп‑
ный транспортный узел. Станция 
метрополитена глубокого заложе‑
ния «Шуваловский проспект» на 5‑й 
(Фрунзенско‑Приморской) линии 
расположится под Комендантским 
проспектом и будет иметь, согласно 
современным нормам, два выхода, 
один на пересечении Шуваловского 
и Комендантского проспектов, вто‑
рой у Нижне‑Каменской улицы. Эта 
станция должна стать пересадочной 
на станцию «Планерная» 3‑й (Невско‑
Василеостровской) линии.

Сроки строительства станции 
метро «Шуваловский проспект» окон‑
чательно пока не определены. Зато 
появилась надежда на скорое откры‑
тие станции «Планерная», имевшей 
проектное название «Зоопарк», поя‑
вившееся еще тогда, когда рядом 
с ней собирались построить новый 
зоопарк. Недавно стало известно, 
что после завершения строительства 
нового участка Невско‑Василеостров‑
ской линии от «Приморской» до «Бего‑
вой» весной 2018 года проходческий 
щит «Надежда» начнет пробивать про‑
должение этой линии от Туристской 
улицы до Шуваловского проспекта. 

Станция «Планерная» будет иметь 
глубокое заложение и пилонный тип 
конструкции, с укороченным цент‑
ральным залом. На станции предусмо‑
трено шесть проемов из центрального 
зала в боковые станционные тоннели.

Первоначально павильон станции 
«Планерная» предполагалось возвес‑
ти у перекрестка Шуваловского про‑
спекта и Планерной улицы. Но позже 
планы изменились, и теперь вход 
в метро собираются сделать на пере‑
сечении Шуваловского и Комендант‑
ского проспектов.

Добавим, что в связи с переносом 
местонахождения для «Планерной» 
придется придумывать новое назва‑
ние. И тут возникает проблема: назва‑
ние «Шуваловский проспект» уже заня‑
то, как и «Комендантский проспект». 
Члены топонимической комиссии пока 
склоняются к варианту «Нижне‑Камен‑
ская» по близлежащей улице.

Участок Шуваловского проспек‑
та от Комендантского проспекта 
до Парашютной улицы до сих пор 
не построен. Восточная сторона про‑
спекта в этом месте относится к МО 
Юнтолово, здесь строится жилой ком‑
плекс «Граффити», характерной осо‑
бенностью которого стали гигантские 
граффити на двух 24‑этажных домах, 
созданные по мотивам сказки Льюиса 
Кэрролла «Алиса в стране чудес».

А западная сторона Шуваловско‑
го проспекта – это территория муни‑
ципального образования Коломя‑
ги. Здесь на территории кварталов 
75 А и 78 А построили жилой комплекс 

«Юбилейный квартал». Возводить его 
начали в 2007 году, в год двадцатиле‑
тия строительной компании «ЛенСпец‑
СМУ», в честь чего жилой комплекс 
и получил свое название. Массив состо‑
ит из 13 высотных жилых корпусов.

Недостроенный участок Шувалов‑
ского проспекта от Комендантско‑
го проспекта до Парашютной улицы 
стал серьезной проблемой для жиль‑
цов окрестных кварталов. Несмотря 
на многократные обращения ново‑
селов, строительство дороги из года 
в год не включалось в городские пла‑
ны. Лишь в 2017 году были выделены 
деньги на разработку проекта и про‑
веден конкурс, итоги которого подвели 
22 мая 2017 года. Проектированием 
трассы будет заниматься ООО «Гео‑
Кад», до 30 ноября 2018 года оно долж‑
но разработать проектную и рабочую 
документацию. Сроки самого строи‑
тельства пока не определены, но очень 
важно добиться, чтобы в городской 
бюджет 2019 года включили соот‑
ветствующее финансирование. Пока 
в планах предусмотрена установка 
в 2018 году светофора на очень ожив‑
ленном перекрестке Шуваловского 
проспекта и Парашютной улицы.

***
29 декабря 2011 года Парашютную 

улицу продлили от улицы Маршала 
Новикова до КАД, в этот день дорож‑
ники сдали в эксплуатацию восемь 
километров шестиполосной дороги. 
А чуть раньше завершилось строи‑
тельство небольшого участка Шува‑
ловского проспекта от Ново‑Никитин‑
ской до Парашютной улицы. В июне 
2014 года по нему начали курсировать 
автобусы 171 маршрута, который про‑
длили до Завода им. В. Я. Климова.

Северная часть Шуваловского 
проспекта от Ново‑Никитинской ули‑
цы пока присутствует только на бума‑
ге, хотя в справочниках можно про‑
честь, что участок у ул. Маршала 
Новикова на южном берегу Орлов‑
ского карьера существует пример‑
но с 1992 года, а участок западнее – 
с 1993 года. С восточной стороны 
расположены различные предприя‑
тия промзоны «Коломяги», а с запад‑
ной – небольшой зеленый массив без 
названия, отделяющий строящий‑
ся жилой комплекс «Шуваловский» 
от промышленных предприятий.

Далее трасса Шуваловского про‑
спекта поворачивает на запад, в этом 
месте к северу от него будет отходить 
проектируемый Орлово‑Денисов‑
ский проспект, который завершится 
у Суздальского шоссе. А Шувалов‑
ский проспект далее должен выйти 
на южный берег Орловского карьера. 
В средствах массовой информации 
не так давно появилось сообщение, 
что примерно треть Орловского карь‑
ера собираются засыпать. Это необ‑
ходимо, чтобы по осушенной части 
проложить продолжения Шуваловско‑
го проспекта и Заповедной улицы.

А вот далее, согласно проекту 
детальной планировки района Коло‑
мяги 1982 года, Шуваловский проспект 
должен был поворачивать на севе‑
ро‑восток и вдоль берега Орловского 
карьера и западной границы Новоор‑
ловского заказника выходить к станции 
Шувалово. Затем транспортная маги‑
страль продолжалась, выходя в створ 
улицы Хошимина, которая, по неко‑
торым данным, на строительных 
чертежах называлась Шуваловской 
улицей. По тем же планам вдоль Репи‑
щевой улицы и Шуваловского проспек‑
та намечалось проложить трамвайную 
и троллейбусную линии, а у железно‑
дорожной станции Шувалово постро‑
ить совмещенную трамвайно‑троллей‑
бусную и автобусную станции.

Вряд ли эти планы будут реали‑
зованы в ближайшей перспекти‑
ве. Постановлением Правительства 
Санкт‑Петербурга от 28 июля 2017 года 
№ 624 новые границы Шуваловского 
проспекта определены от Репищевой 
улицы до Славянской улицы в Лахте.

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

ШУВАЛОВСКИЙ ПРОСПЕКТ: 

ОТ ШУВАЛОВА ДО ЛАХТЫ
Генеральный план развития наше-
го города, принятый в 1980-х годах, 
предусматривал прокладку скоростной 
транспортной магистрали № 30 от желез-
нодорожной станции Шувалово до Лах-
ты. Ее строительство началось в 1990-х, 
но до сих пор не завершено
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